

Escala Crítica/Columna diaria

\*Hay recursos, pero aumenta la población sin expectativas de vida \*En 14 años más de 2.5 billones, derrama económica en cuatro estados

\*Los ciclos de auge petrolero son muy cortos, enseñanza para Tabasco

Víctor M. Sámano Labastida

EL PROBLEMA del sur-sureste mexicano no es la falta de recursos sino la aplicación y uso del dinero. Es cierto que esta zona ha padecido un tradicional abandono del centro político gobernante. Los proyectos de desarrollo se han dirigido sobre todo al centro-norte, convirtiéndose esta región en proveedora de materias primas y mano de obra. Le comentamos aquí (El laberinto de la frontera; un sur que también existe, 15/XI/2014) algunas de las características de esta histórico menosprecio.

Pero también hay otras realidades que pesan.

UNA RICA POBREZA,

SECRETO DEL SISTEMA

LOS DATOS referidos por el diario Reforma (12/I/2015) son contundentes: tan sólo en 14 años, del 2000 al 2014, cuatro estados de la región recibieron transferencias por 2.5 billones de pesos. Aunque la “derrama” de recursos ha ido en aumento, la pobreza y la marginación no han disminuido proporcionalmente a esta inyección de dinero. “Los estados pobres del sur del país son un barril sin fondo”, indica el diario.

La nota firmada por Antonio Baranda y Diana Baptista indica que de 2000 a 2014, un periodo que abarca tres administraciones (Fox, Calderón y Peña) Chiapas recibió un total de 754 mil 254 millones.

Por su parte, los gobiernos de Oaxaca tuvieron una asignación de 598 mil 767 millones; Michoacán, una entidad sumergida en la violencia del narcotráfico, obtuvo en estos 14 años unos 572 mil 396 millones, y Guerrero –otra entidad en grave crisis-, 565 mil 830 millones.

El recuento de Baranda y Baptista destaca que “para este 2015, tan sólo de participaciones y aportaciones federales, a las tesorerías de esos estados llegarán otros 193 mil 712 millones, a lo que deberán sumarse otros fondos regionales, proyectos y convenios que se detallarán en los próximos meses”.

Frente a esta millonaria asignación de recursos contrasta el hecho de que Chiapas, Oaxaca y

## PARA EL SUR-SURESTE MUCHO DINERO PERO MÁS POBREZA Y MARGINACIÓN

Escrito por Editor

Martes, 13 de Enero de 2015 00:59 -

---

Guerrero se ubican en los primeros sitios nacionales en porcentaje de pobres.

En el caso de Chiapas, se estima que están en la pobreza 74 de cada cien habitantes de sus 3 millones 800 mil habitantes; mientras que en Oaxaca, la falta de recursos básicos es un cáncer social para 61 de cada cien de sus 2 millones 343 mil habitantes. En estas dos entidades se han registrado episodios de rebelión popular: en Oaxaca en el 2006 y en Chiapas en 1994.

### UN CALDO DE CULTIVO

### PERO PARA LA VIOLENCIA

LOS CULTIVOS en el campo se abandonan, pero aparecen otros. Por lo que hace a Michoacán y a Guerrero, la extensión de la pobreza, la corrupción de sus gobiernos y la debilidad institucional propició el empoderamiento de las bandas criminales. Podría advertirse que en esas cuanto entidades existen condiciones para una indeseable insurrección violenta.

En la edición citada del diario Reforma la gerente de la organización Oxfam México, María Cruz, comentó que “para lograr una mejor aplicación de los recursos, creemos que primero tendría que haber una planeación regionalizada. No puedes tener una política generalizada porque la pobreza misma es diversa”. Oxfam es una federación internacional de activistas, religiosos, académicos, interesados en promover el combate a la pobreza.

Es evidente que la mayor parte del recurso suministrado por la Federación se utiliza no para eliminar la pobreza sino para perpetuarla. Por lo menos hasta el predominio de un régimen cerrado una población en niveles de sobrevivencia representó una garantía para el control del voto.

Obviamente que en este panorama de rezago es preciso preguntarse qué sitio ocupa Tabasco. Aunque durante unos 30 años obtuvo uno de los presupuestos nacionales per cápita más alto del país, lamentablemente se ha clocado entre las entidades con mayor porcentaje de pobres.

Según el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL), esta entidad petrolera –el primer sitio en extracción de petróleo y generación de gas si exceptuamos a la sonda de Campeche- se ubica en el lugar ocho en porcentaje de pobreza y pobreza extrema en el país. En cifras del 2012 unas 748 mil personas en Tabasco podían calificarse en pobreza alimentaria. Una brutal paradoja en una región con un alto potencial productivo.

### LOS AUGES PETROLEROS

### ESPEJOS DE CICLO CORTO

DURANTE su reciente visita a las instalaciones del diario Presente (Villahermosa), el gobernador Arturo Núñez reiteró su confianza en los beneficios del nuevo auge petrolero en Tabasco. Sería el tercer auge en los últimos 40 años.

## PARA EL SUR-SURESTE MUCHO DINERO PERO MÁS POBREZA Y MARGINACIÓN

Escrito por Editor

Martes, 13 de Enero de 2015 00:59 -

---

A mediados de 1970 de Tabasco se extrajeron 500 mil barriles diarios de petróleo. En 1981 fue el segundo auge, cuando de Tabasco se extraían cerca de un millón de barriles de crudo.

Pero vino una drástica reducción por el agotamiento de los yacimientos y por la dificultad para obtener más petróleo. Muchos de aquellos campos fueron abandonados y son los que ahora se busca recuperar con nueva tecnología y nuevas inversiones. Además por la ubicación de nuevos yacimientos en el mar. Actualmente se obtienen menos de 500 mil barriles.

Habría que recordar que así como los anteriores auges petroleros hicieron crecer las áreas de comercio y servicios, de la misma forma llevaron al abandono de la producción agrícola, ganadera y pesquera.

El ciclo de explotación petrolera es muy corto y depende de las condiciones del mercado internacional. Tabasco debe aprender de las lecciones de los dos auges anteriores, así como de otros “auges” económicos basados en un solo producto. También debe aprender de la aparente bonanza de asignación de recursos de la Federación: importa cuánto, pero más importa dónde.

### AL MARGEN

MILLONES de personas han salido a las calles en todo el mundo para rechazar al terrorismo y en reclamo de la libertad de expresión. En la capital francesa, donde fueron asesinados 12 trabajadores de una publicación crítica y humorística, más de cuatro millones de ciudadanos se manifestaron. También hay protestas en casi toda Europa y en América Latina.

Las masivas manifestaciones deben llevar a los gobiernos y a la comunidad a valorar la importancia de la libertad de expresión y de la tolerancia. La violencia terrorista es producto del fanatismo que se escuda en un ropaje religioso y también un fanatismo político. Preocupa también que no pocas veces se ejerce un terrorismo de Estado. (vmsamano@yahoo.com.mx)